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囲碁教室『阿蘇一碁一会』・ヒカルの碁スクール『阿蘇』 
（阿蘇市一の宮町宮地 6273 番地 6   050-3481-7045  代表 藤崎幸次郎） 
メールアドレス itigoitie@aso.ne.jp 
ホームページ http://plaza.rakuten.co.jp/igotti/ 
 

熊本子供囲碁普及会の諸先生方、各教室の生徒の皆さん、熊本子ども囲碁だよりの愛読者の方々、初めまして！ 

昨年２月に阿蘇市に引っ越してきました藤﨑幸次郎と申します。 

私は、平成４年から２３年まで大分市で囲碁サロンと囲碁教室を営んでいましたが、その間に 300 名あまりの

子供たちに囲碁の面白さを伝えてきました。はじめの頃は、要領が分からず教えすぎて子供を囲碁嫌いにさせて

しまったこともありました。ヒカルの碁ブームの頃は、生徒数も 50 名を超え有段の子も増えましたが、多くの

子はなかなか強くなれず、中学入学と共にやめていく子供が増えていきました。その頃からインターネットの普

及でサロンの来られる方も減っていきました。 

くまもとサプライズキャラクター「くまモン」が載

った熊本子ども囲碁普及会のチラシができました。

くまモンは全国ゆるキャラで一位になった人気者

です。 
きみも、キレもんの軍師になれるかも。 

このキャッチコピーとくまモンでたくさんの人の

目にふれて欲しいです。 

県内子ども囲碁教室の住所が載っています。 

mailto:itigoitie@aso.ne.jp
http://plaza.rakuten.co.jp/igotti/


平成 21 年には、母と妻を同時期に亡くし経営への意欲も無くしてしまいました。 

大阪で母と暮らしていた姉も、一人になったので一緒に住もうということになり、それなら自然のある田舎が二

人とも好きだったので、阿蘇に住む事にした訳です。 

私は、１７歳の時大病をして障害を持つ身になりましたので、なかなか皆様のお役に立つ事は出来ませんが、

ツイッターで西山さん声をかけて頂いてまた子供達と囲碁の楽しさを伝える意欲がわいてきました。これからは

阿蘇の子供達にも囲碁の面白さを伝えて行けたらと思います。 

 

囲碁は右脳を多く使うゲームで「集中力」を身につけ、「バランス感覚」を養うことで物事の価値判断をする訓

練になり、子どもの人格形成に役立ちます。 

また当然、相手との対戦で勝ち負けが生じます。自分の考えで打った碁の勝ち負けは自分の責任で自己反省しな

ければなりません。この勝ち負けによる喜びや悲しみの葛藤が子供たちを大きく成長させ「生きる力」を養う事

にもなります。そして、何より大事なのは、囲碁で子供同士や年代を越えた人と接する事によって「人を思いや

る気持ち」「感謝の心」が芽生えてくる事だと思います。 

 

☆昨年４月から、大分での生徒８名で下記のネット通信教室をやっています。 

 

「ヒカルの碁スクール『阿蘇』インターネット通信教室」のご案内  

インターネットの対局場を利用して対局し、局後の検討をスカイプで話しながら行います。 

碁盤で行うより、スピーディーで正確に検討が出来、双方で打つ事が出来ますので質疑応答も簡単に出来ます。 

また、当通信教室の特徴として相互多面打ちがあり、脳の活性化を促進し上達を早めます。 

昇段級は、それぞれ一番手直りで行い競争意識を高めます。 

昨年４月に、６子で始めた子が今では互先あたりを行ったり来たりするほどになりました。 

半年前に７子で始めた子は、３子まで来ています。その他の子も、2～3子は上がっています。 

ネットでの教室の可能性を感じている今日この頃です。 

 

                                  

熊本母と子の囲碁教室  
（熊本市下江津 3-4-7 ℡096-370-2263   保護者 芦田 司） 
 ３人の子供たち、高２の長男、中２の次男、そして小４の長女がいます。 
１９歳位だった頃からの親友、江藤茂君からの囲碁世界へのお誘いが３年前でした。２回目の勧誘メールまでは

まったくその気は生じませんでしたが、３度目のお誘いの時、いわゆる“なにか感じるもの” があり（彼の情

熱に私のセンサーが反応した？）子供たちと訳もわからず、下江津のお宅まで通い始めました。 
 上の二人のお兄ちゃんたちも囲碁が好きになりましたが、メインは長女の華になりました。江藤君の上手なそ

して情熱あふれた子供たちへの指導（彼は試行錯誤といっていますが）の甲斐あって、華も囲碁が好きになりま

した。 
 今までの人生、本当にあっという間、矢のように過ぎましたが、若き日に親友と出あい、４０年を経て今度は

自分の子供たちと囲碁を通じて、こんなにも素晴らしい関係ができることをありがたく思います。 



人吉球磨支部子ども囲碁教室  
（人吉市西間上町 2569-2 みのだ内科循環器科内 0966-28-3111 ） 
講師となって・・     愛甲 宏（７７） 
 子ども達が一番喜ぶのは、負けてやった時である。そんな時は、もう一度やりたいという気持ちになる。一方、

子ども達が最も嫌うのは、説明を多くする時である。あくびが出たりする。結局「休憩していいですか」という

ことになる。 
 この頃は、トーナメントで勝負することができるようになった。優勝した子どもを相手に、１３路盤九目置か

せて打ってやることにした。囲うことに力をいれるのはよいが、生き死にがよく分からないので、白を簡単に生

かしてしまう。残念だけどなかなか勝つことが難しい。こんな時でも、一手ぽかを打って負けてやると、とても

喜ぶのである。「次からは八目置くことにしよう」と言うと、大きくうなずいてにっこりする。 
 子ども達は素直でかわいい。上手に教えると力がつくと思うのだが、その教え方には自信がない。暗中模索が

んばるしかない。 
子ども囲碁教室に携わって・・    日本棋院人吉支部 Ｎ.Ｙ 
 私は、六年ほど前、学童保育のボランティアをしていた時、囲碁（といっても石取りゲーム）をやってみよう

と二年間試みたことがある。そこで低学年の子ども達に教えることの難しさを痛感した。 
 現代の子ども達は多様な社会に生活している。学校以外にもやることは沢山あるし、趣味も様々に選べるので

ある。 
 今回は「囲碁をやってみよう」という子供を集めて始めたわけであるので、少なくとも違っていた。もちろん

父母の協力もあってのことであるが、何よりも毎回６～７人の講師の方々が面倒を見てくれるのであるからこん

な素晴らしいことはない。これからも週一回とはいえ協力していきたいと思っている。 
「ねんりんピック」はじめ教室のことも含めて、私の拙いブログ 
「だんだんなあー」http://blog.goo.ne.jp/fsfc-bamei  にも時々書いています。 
 

一新こども囲碁教室  
（熊本市新町 3-4-22 一新こども囲碁教室 ℡096-352-7639 会長 毛利秀士 ） 

 

 

入門教室の様子 

http://blog.goo.ne.jp/fsfc-bamei


熊本チビッコ碁友会（託麻囲碁クラブ） 
（熊本市保田窪５丁目９－２３  ℡096-382-0174 西山育子・田中信夫） 
囲碁のミニ知識～置き石とジゴ 
 囲碁では弱い人（下手シタテといいます）は、最初に石を２個又は３個置いて強い人（上手ウワテといいます）

と対局します。実力差を平均するためのこのハンディキャップを置石といいます。２子局、３子局と表現します。

終局すれば整地してお互いの地（場所）を数えます。地の多い方が勝ちです。地が同数のときがたまにあります。

これを「ジゴ」といいます。この場合①上手の勝ち ②下手の勝ち ③引き分けのいずれかです。・・・ 
エピソード・・・  今年１月、ある囲碁大会で審判長の私はルールの説明をしました。黒板には「ジゴ」は下手の

勝ちと表示してあります。できるだけ下手に優勝のチャンスが広がるようにと配慮したものです。 
 時間が経過して、一人の囲碁ファンが私に「囲碁にもカミテとシモテがあるのですか？初めて聞きました」と

いう。一瞬、虚をつかれたがピンときた私は、ハイ囲碁にも「カミテ」はあります。プロでもタイトルホルダー

が上座に座りますと答えたが、笑いがとまらなかった。 
このファンの勘違い、わかりますか？黒板にはジゴは下手の勝ちとかいてある。上座、下座の話はしていない。 
下手を「シモテ」と読んで「下座」と思い、上手を「カミテ」と読んで上座と勘違いしたのです。尚、この大会

でジゴ局は発生しませんでした。（田中） 

 

日本棋院玉名支部初心者教室  

（玉名市岩崎 154-1  ℡0968-74-4968 担当 隈部敏） 
教室が発足して４年を過ぎましたが、先日、受講生に何でもいいから一言書いて欲しいと依頼しました。 
その中から、先生の一言も入れて紹介します。 
① 囲碁は囲んでとるものと思っていましたが、場所をとるもだと知っておどろきました。 
  囲碁教室で、初めて囲碁を習いましたが、面白そうで楽しく勉強できました。これからも続けていきたいで

す。（小５） 
・・・続けることが大切です。続けていくと必ず、囲碁の面白さが分かってきます。 
② ４０年ぶりのリターン。話し相手探しの気まぐれからの囲碁教室への参加、進歩のなさ、能力不足を感じる

毎日です。週２回（火・土）の勉強は、毎回“目からウロコ”の連続です。（大人 男） 
・・・囲碁は頭を鍛えるのにとても良いゲームです。上を目指して頑張って下さい。 
③ 自分とは違う打ち方や考え方を知るために、教室の受講生を２組に分けて対局する連碁（リレー碁）を計画

して欲しいです。（大人 男） 
・・・計画したいと考えています。 
④ 基本の布石を習っているときに、対局している相手が思わぬところに打ってくると、どう対処していいのか

戸惑います。一般に子どもたちは早打ちしますが、意外な手があることも知り勉強になります。（大人 女） 
・・・子ども達の着手は早く、しかもいい手を打つことがあり感心するときがありますが、大事な場面ではしっ

かり考えて下さい。ぜひ３手までは考えて下さい。 
⑤ これまで、私の趣味の中に囲碁という文字はありませんでした。人に勧められてウン１０歳で始めた囲碁。

先生のご指導よろしくだんだん面白さが出てきて囲碁を考える時間が増えてきました。しかし、囲碁はとても奥

が深いということも、だんだんわかってきました。これからもいい碁が打てるよう努力していきたいと考えてい

ます。（大人 女） 
・・・囲碁は頭の体操にもってこいです。少しずつでもいいので、毎日勉強することです。続けていくと必ず囲

碁の面白さが分かってきます。 



ＲＫＫカルチャーセンター子ども囲碁講座 

（熊本市長嶺南 3-9-1 ＲＫＫカルチャーセンター ℡096-383-3900 囲碁講師 藤森常生） 
「囲碁は面白いか」（アンケ－ト） 

２年程前に囲碁教室の子どもたちにアンケ－ト調査を実施したことがありますので、ご紹介します。 
○ 対象人数 12 名（当時、社会保険センター子ども囲碁教室） 

○ 調査結果 

  ① 囲碁は面白いですか 

    ア、たいへんおもしろい    5 人 

     イ、おもしろい        4 人 

     ウ、あまりおもしろくない   3 人 

     エ、すこしもおもしろくない  0 人 

   ② なぜおもしろいですか 

     ア、ル－ルが簡単（かんたん）だか  0 人 

     イ、石を取るのがおもしろいから   3 人 

     ウ、努力すれば級が上がるから    5 人 

     エ、友だち（なかま）ができるから  6 人 

     オ、大人と対戦できるから      1 人 

     カ、その他 （回答 奥が深いから  2 人 

   ③ 囲碁をはじめた理由 

     ア、自分（じぶん）で囲碁をおぼえたいと思った 9人 

    理由 

    ○コミック「ヒカルの碁」を読（よ）んだから      6 人 

   ○ 親（おや）友だちなどが碁を打っているのを見たから  6 人 

 

 

 

 講師としての感想 
   

 全体的に囲碁に対して子どもの素直な気持ちが出ており、大変参考になりました。 

 囲碁が面白い理由として「、強くなりたい（級が上がりたい）」、「友だちが出来るから」が多かったのは、

正直な気持ちであり、「囲碁は楽しい」の原点と思いました。大人でも囲碁仲間がいるから楽しいものです。 

 なお、質問事項には無かったのに「その他」の項目で、「囲碁は奥が深いから」と答えた人が 2 人いたの

にはびっくりしました。（回答者に有段者はいない） 

    子どもの囲碁は、一時は「ヒカルの碁」のブーム（コミック、テレビ）などで子どもに囲碁の感心が高まり

ましたが、最近では囲碁に接する機会（チャンス）が少ないためか、多少以前より子どもの囲碁人口が減少

しているように思えます。 

  要は、子ども達に囲碁を打つ機会（チャンス）を設けることだと思います。 

最近結成されました「熊本子ども囲碁普及会」は、県内の「子ども囲碁教室」と連絡を密にして、多くの子

ども達にすばらしい囲碁を広げようという趣旨で結成されたものです。 

熊本で囲碁を楽しむ子どもたちが 1人でも増えることを願っております。 

是非、身近にある「子ども囲碁教室」を覗いてみてください。 

 

 

 
 

佐土原子ども囲碁教室 
（熊本市佐土原１丁目１０－１  ℡096-367-1707 渡辺利男） 

 

楽しさと厳しさの節度は・・・ 
現在、５才から中３（もうすぐ高１）までの２１名の生徒がいます。みんな和気あいあいでいい雰囲気なので

すが、時々度が過ぎて、囲碁に飽きるとチャンバラごっこを始めたり、近くの公園にサッカーをしに行ったりし

てしまいます。そんな中に他県の教室で学んだという小６の子がやってきました。きちんと正座をくずさず打つ

所がきまるまで石にはさわりません。 

 私が怒鳴るよりも、その子の姿が他の生徒に好影響をもたらしているようです。 

 

○ ゲームなどで囲碁はおもしろいと思ったから     1 人 

    イ、人から囲碁をすすめられた その人は誰（だれ）ですか 

     ○ 親 5 人 おじいさん 2 人 おばあちゃん 1人 兄弟 2 人 

   

 ④ 囲碁に関して、日頃考えていることを書いてください 

    ○ 級を上げてほしい 

    ○ 対局時計を使いたい 

     ○ 対局回数を増（ふ）やしてほしい      

○ 「どうやったら勝てるかな」と考（かんが）えている 

    ○ おもしろい打ち方を考える 

     ○ このごろ、勝ってばかりだからうれしい     

  ○ むつかしい すこしめんどう 

    ○ 相手（あいて）など強制的（きょうせいてき）におしつけないで 

    ○ 途中（とちゅう）で遊ぶ時間をつくってほしい 

    ○ 囲碁が本当におもしろいか考えている 

 



    高校２年生の一囲碁ファンより嬉しいお便りをいただきました 

 

   
 
 

 

★ ３月１８日（日）午後１時～４時ＲＫＫカルチャーセンターにて入門教室・交流大会 

この機会にぜひ、囲碁を知らないお友だちをぜひ誘って下さい。 
各教室、またはＲＫＫカルチャーセンターに申し込んで下さい。 
 

★ ≪県民囲碁まつり≫ 熊本県囲碁グループ大会のご案内 
と き：３月２５日(日) 
ところ：熊本日日新聞社（世安） 
形 式：１チーム３名編成 
参加費：１５００円（高校生以下） 大人２０００円 
※できるだけたくさんのチームをつくって参加をお願いします。各教室でチームが組めない時は、お互い協

力してチームを組みましょう。参加申し込みは教室の先生にお願いします。 
 

 

家で最近の子どもは冒険をしないね、という話題になりました。子ども達はきっと冒険好きなのだと思いますが、現実はそういう

環境にないようです。でも、碁盤の上では思いっきり冒険を楽しみましょう。無難で賢い囲碁はそれなりに強くなると思いますが、

時々冒険を楽しみ成功したり失敗したりするほうが、もっともっと強くなるかもしれませんよ。（西山） 

 

私は、もうすぐ高校３年生になります。 
受験生ともなれば、習いごとをやめることが当たり前のように言われますが、囲碁に関し

て言えば、それは全く関係ないように思います。 
というのも、多くの方がおっしゃるように、囲碁は勉強の邪魔にならない、むしろ役に立

つことが多いです。 
私自身も、長時間勉強することのできる集中力や、瞬時に暗記し、長く持つ暗記力、何事

もあきらめずに続けようとする忍耐力は囲碁によって養われたものだと感じています。 
このような能力は努力したところでなかなか身に付くものではありませんが、その点、囲

碁はゲームを楽しみながらでも、日々の生活に役立つ能力を鍛えてくれるすばらしいもの

だと実感しています。 
ある意味、受験勉強の息抜きにも囲碁はうってつけかもしれません。これからも時間の許

す限り、楽しく囲碁を続けていきたいと思います。 
皆さんもこの機会に囲碁を始めてみてはいかがでしょうか？     Ｔ（高２） 

お知らせ 

編集後記 


